

RESUMEN

El fin de una hegemonía en el único evento de ciclo olímpico que Venezuela ha liderado se convierte en el punto de partida para una profunda reflexión de la realidad del deporte nacional, dignificado en la última década como una política de Estado.

El tricolor nacional debió conformarse con el subcampeonato de los XVII Juegos Bolivarianos, evento que los criollos dominaron por 48 años consecutivos sin encontrar rival.

Para estudiar el fenómeno, que además está inserto en una dinámica deportiva compleja, una coyuntura país y un cambio generacional más que notorio, se eligió el reportaje interpretativo como estrategia metodológica; con base en su nivel de profundidad, análisis y explicación, para dar con las aristas clave, causas y proyecciones, de la voz de analistas, funcionarios y habituales protagonistas del deporte de alto rendimiento, además del apoyo bibliográfico y hemerográfico que se convirtieron en pilares fundamentales de este trabajo de investigación.

Una estrategia arriesgada de las autoridades del deporte: enviar a una delegación mitad adulta mitad juvenil, aunado a la participación de países invitados que restaron en disciplinas estratégicas, y un rival crecido –Colombia- por la consecución de ocho medallas olímpicas en Londres 2012, empujaron al combinado criollo a la segunda posición del medallero. Estos elementos se convierten, en definitiva, en la hipótesis inicial de trabajo que, tras una investigación exhaustiva fue comprobada y, además, todo apunta a que el nacimiento de la generación de relevo se ha tardado. Mientras los maduros ya pasan al retiro, los jóvenes comienzan a fogearse, pero entre ellos un vacío de más de 15 años que pocos ocuparon dificulta la tarea de remontar en el ciclo actual, rumbo a las Olimpiadas de Río 2016.

Palabras clave: Deporte, disciplina, ciclo olímpico, Olimpiadas, Juegos Bolivarianos, Ministerio del Deporte, Comité Olímpico Internacional, Comité Olímpico Venezolano, medallero, Generación de Oro, inversión, hegemonía, relevo, estrategias, planificación, gestión, preparación.

SUMMARY

The end of an hegemony in the only event of Olympic cycle that has been dominated by Venezuela has become the start of a profound reflection of the reality of the national sport, dignified in the last decade for the Government's policy.

The country had to settle with the runner-up during the XVII Bolivarian Games; event which had dominated for 48 consecutive years without rival.

To study the phenomenon, which is also embedded in a complex dynamic sports, a country situation and a more than noticeable generational change, the interpretive report was chosen as a methodological strategy; based on its level of depth, analysis and explication, to give the key edges, causes and projections, from the voice of analysts, officials and regular players of high performance sport, in addition to bibliographic and hemerographic support that became pillars of this research.

A risky strategy sports authorities: sending a delegation half young half adult, coupled with the participation of invited countries which detracted in strategic disciplines, and a grown rival – Colombia- by achieving eight Olympic medals at London 2012, pushed the national team to the second position in the medal list. These elements become, ultimately, in the initial working hypothesis that, after a thorough investigation it was proven and, moreover, it seems that the birth of the next generation of leaders has been delayed. While mature athletes go into retirement, the young ones begin to gain experience, but in between there is a vacuum of over 15 years that few athletes occupied, makes it difficult to trace in the current cycle, bound for Olympics 2016 in Rio.

Keywords: Sport, discipline, Olympic cycle, Olympics, Bolivarian Games, Ministry of Sports, International Olympic Committee, the Venezuelan Olympic Committee, medal, Golden Generation, investment, hegemony, relay, strategy, planning, management, preparation.